



UNE
PRÉSENCE
ESSENTIELLE

Rapport annuel 2014



NOTRE MISSION

ÊTRE UN CHEF DE FILE

ÊTRE UN CHEF DE FILE DANS LA RECHERCHE SUR LE REMÈDE DE LA SCLÉROSE EN PLAQUES ET PERMETTRE AUX PERSONNES AUX PRISES AVEC CETTE MALADIE D'AMÉLIORER LEUR QUALITÉ DE VIE.

POUR ACCOMPLIR NOTRE MISSION, NOUS DEVONS : DÉCOUVRIR LA CAUSE ET LE REMÈDE DE LA SCLÉROSE EN PLAQUES LE PLUS TÔT POSSIBLE, DONNER AUX PERSONNES AYANT LA SCLÉROSE EN PLAQUES LA CHANCE DE PARTICIPER PLEINEMENT À TOUS LES ASPECTS DE LA VIE, INFORMER LA POPULATION CANADIENNE SUR LA SCLÉROSE EN PLAQUES ET SUR LES ACTIVITÉS DE LA SOCIÉTÉ DE LA SP, RECEVOIR L'APPUI FINANCIER NÉCESSAIRE À TOUTES LES ACTIVITÉS ESSENTIELLES DE LA SOCIÉTÉ DE LA SP ET OBTENIR UNE COLLABORATION EFFICACE DES BÉNÉVOLES ET DES EMPLOYÉS DES SECTIONS, DES DIVISIONS ET DU BUREAU NATIONAL.

NOUS SOMMES LÀ !

En 2014, un idéal nous a habités. Celui d'être omniprésents. Omniprésents pour maximiser les événements de collecte de fonds qui nous permettent d'épauler la recherche sur la SP et pour servir ceux et celles qui sont touchés par cette maladie. Omniprésents aussi pour sensibiliser les décideurs qui peuvent contribuer à l'amélioration de la qualité de vie des personnes qui sont aux prises avec la SP. Nous croyons qu'en 2014, nous nous sommes rapprochés de cet idéal.

Dans le monde virtuel et sur le terrain, nous étions présents pour donner le coup d'envoi à de nombreuses activités de financement et un nouveau souffle à celles qui étaient déjà entamées. Maintenir notre place dans notre secteur, lequel est des plus concurrentiels, a constitué pour nous un pari audacieux, surtout devant la vague du *défi du seau d'eau glacée* qui déferlait sur les médias sociaux et qui accaparait la quasi-totalité de l'espace médiatique réservé aux organismes de bienfaisance. Nous avons tiré des leçons de ce mouvement populaire viral et nous avons aussi compris que l'imitation n'est pas une solution. Il ne fait aucun doute que la concurrence entre les organismes de bienfaisance est de plus en plus relevée. Seulement au Québec, on en compte plus de 16 000 qui cognent tous aux mêmes portes. La Société de la SP doit donc constamment se renouveler et user de créativité pour obtenir l'attention des donateurs et du public.

Heureusement, grâce à notre persévérance et à notre savoir-faire, notre année a été jalonnée de nombreuses réussites. De nouvelles activités ont été lancées, et d'autres se sont démarquées par leur longévité. La Marche de l'espoir a ainsi célébré ses 20 ans, et le Vélotour SP a pour sa part souligné sa 25^e année d'existence. Un tout nouvel événement, Toqué! pour la SP, a connu un franc succès, caritatif et gastronomique, et compte parmi les nombreux événements fructueux que nous avons menés en 2014. Il importe de souligner que nous n'aurions jamais pu connaître de tels succès sans la présence et l'aide indispensables de nos partenaires et des bénévoles qui donnent généreusement de leur temps.

Grâce à la présence et au dévouement du personnel des sections locales et de la Division du Québec, nous avons également pu atteindre l'un de nos principaux objectifs : celui d'informer. Informer les personnes touchées par la sclérose en plaques, les donateurs potentiels et les différents paliers gouvernementaux. Informer aussi les travailleurs de la santé qui ont le devoir d'aider ceux et celles qui sont aux prises avec cette maladie. Pour optimiser nos échanges avec les professionnels de la santé, nous avons organisé un colloque à l'intention de ceux qui comptent parmi leur clientèle des personnes qui ont la sclérose en plaques. Cet événement a été une occasion exceptionnelle de parfaire nos connaissances sur la SP et de discuter avec des professionnels qui ont, eux aussi, à surmonter les défis que pose cette maladie.

Pour les personnes atteintes de sclérose en plaques, la recherche symbolise l'espoir. Voilà pourquoi la Société de la SP est plus que jamais présente dans les sphères biomédicales. En 2014, la Division du Québec a offert pour une deuxième occasion un événement de grande envergure : le Sommet québécois sur la sclérose en plaques. Pour l'occasion, des spécialistes et d'éminents chercheurs en SP ont partagé leurs connaissances approfondies dans ce domaine, tout en dressant un bilan des progrès réalisés en recherche.

Ces événements de services et de collecte de fonds couronnés de succès ; nos démarches relatives à l'action sociale qui, tranquillement, portent leurs fruits ; l'atteinte du cap des 11 000 amis sur notre page Facebook : voilà plusieurs réalisations qui confirment que nous sommes devenus LA référence en matière de sclérose en plaques au Québec. C'est un rôle que nous prenons à cœur et que nous nous engageons à assumer pleinement. Pour répondre avec compassion aux milliers de requêtes que nous recevons chaque année, nous pouvons compter sur notre expérience et nos connaissances, que nous devons constamment garder à jour. À ce sujet, le grand sondage pancanadien mené par la Société de la SP, *À l'écoute des personnes touchées par la sclérose en plaques*, qui nous avait permis de corroborer et de saisir mieux que jamais les besoins de ceux et celles qui doivent composer avec la SP, a guidé chacune de nos démarches. Chaque personne a ses propres besoins, et c'est dans cette optique que nous avons mené nos actions.

Notre objectif pour 2015 est de poursuivre cet élan fédérateur qui a pour but de rassembler toutes les sections locales du territoire québécois : unir nos ressources et nos énergies pour parler d'une même voix et agir d'un même corps. Ensemble, nous collaborons et espérons qu'un jour, nous pourrions connaître un avenir sans SP. En attendant, nous nous engageons à déployer les efforts nécessaires pour venir en aide aux personnes aux prises avec la sclérose en plaques et nous leur promettons une chose : de demeurer à leurs côtés.



Le président du conseil d'administration,

FRANÇOIS COUPAL



Le directeur général,

LOUIS ADAM



PRÉSENTS

POUR CHANGER LES CHOSSES

ÊTRE PRÉSENTE, POUR LA DIVISION DU QUÉBEC, C'EST CONTRIBUER AU FINANCEMENT DE LA RECHERCHE. C'EST ÊTRE LÀ POUR SOUTENIR LES PERSONNES TOUCHÉES PAR LA SCLÉROSE EN PLAQUES. C'EST AUSSI ÊTRE SUR TOUS LES FRONTS, POUR INTERPELLER LES GOUVERNEMENTS ET DÉFENDRE LES INTÉRÊTS DE CEUX ET CELLES QUI SONT AUX PRISES AVEC CETTE MALADIE.

PRÉSENTS POUR DÉCOUVRIR

C'est un fait qui surprend. Au Canada, on compte plus de gens atteints de sclérose en plaques par habitant que dans n'importe quel autre pays. Heureusement, depuis plusieurs années, les études sur la SP sont porteuses d'espoir. Des connaissances de plus en plus approfondies et des techniques d'une efficacité accrue permettent aux chercheurs biomédicaux de déceler des pistes de recherche qui mèneront aux remèdes de demain.

- En 2014, la Division du Québec de la Société de la SP a versé plus de 1 208 858 \$ à la recherche.
- Des 49 études biomédicales financées par la Société canadienne de la sclérose en plaques en 2014, 17 ont été menées au Québec. Ces travaux de recherche traitent des sujets suivants, qui ont été définis comme étant prioritaires lors d'un exercice de consultation auprès des personnes proches de la cause :
 - gestion des symptômes ;
 - facteurs de risque et causes de la SP ;
 - dégénérescence et régénération neuronales ;
 - progression et traitement de la maladie.
- Cette année, de nombreux chercheurs ont multiplié les études visant à mettre au point des traitements qui amélioreront la qualité de vie des personnes atteintes de SP, incluant la SP progressive. Une équipe de Montréal, menée par le Dr Amit Bar-Or, a même mis en évidence un biomarqueur permettant de repérer les personnes atteintes de SP progressive qui sont susceptibles de retirer des bienfaits d'un traitement immunomodulateur.
- Des données récentes ont mis en lumière des interactions entre le mode de vie et la SP. On s'intéresse notamment à l'impact de la grossesse sur la sclérose en plaques cyclique, aux effets du cannabis sur les fonctions cognitives et à l'efficacité des programmes d'exercice dans le soulagement des symptômes de la SP.
- Des chercheurs canadiens ont entrepris d'étudier de nouvelles données sur la dépression chez les personnes aux prises avec la SP.
- Une étude pancanadienne d'envergure, financée par la Société de la SP, a fourni des indices sur les facteurs contribuant à une vie saine et longue, malgré la sclérose en plaques. La Division du Québec a d'ailleurs produit des outils à ce sujet, faisant la promotion des bienfaits de l'exercice physique pour les personnes atteintes de cette maladie.

EN 2014, LA DIVISION DU QUÉBEC ET SES DIX-HUIT SECTIONS LOCALES ONT RÉPONDU À PLUS DE 17 000 DEMANDES DE SERVICE.

PRÉSENTS POUR SERVIR

Habitudes de vie

La Société de la SP a lancé une nouvelle série de capsules Web sur l'activité physique à l'intention des adultes atteints de sclérose en plaques. Ces vidéos s'adressent tant aux personnes qui n'éprouvent aucun trouble de motricité qu'à celles qui se déplacent en fauteuil roulant manuel. Elles font suite au guide *Pratique de l'activité physique*. Plus de 5 000 personnes ont visionné ces capsules.

Congrès Espoir famille

Le 23^e congrès Espoir famille a eu lieu du 24 au 26 octobre 2014, en Estrie. Cet événement permet aux personnes aux prises avec la SP et à leurs proches de se rencontrer, de discuter entre eux et de s'entraider.

« Dès notre arrivée, je me suis sentie à ma place, et cette pression de vivre avec une maladie pour l'instant invisible pour la plupart des gens est tombée. Lors de l'activité brise-glace, nous avons reçu le plus beau cadeau qu'il est possible de recevoir. Nous avons rencontré une famille habitant dans notre secteur et vivant l'arrivée de cette maladie de la même façon que nous. Les mamans, les conjoints et les enfants ont fait connaissance et de là, je pense, une amitié est née. »

Les membres de la famille
Farley-Bélanger

Camp de vacances SP

Deux camps SP ont eu lieu en 2014. Trente enfants de 7 à 11 ans ont eu la chance de participer au Camp Richelieu, à Saint-Côme. Trente jeunes de 12 à 16 ans ont quant à eux pu lâcher leur fou au Camp Edphy International, à Val-Morin.

« Quand j'ai entendu parler du camp, je me suis dit que ce serait une belle occasion pour mon fils de passer du bon temps en plein air avec des amis et que ça mettrait un petit baume sur le cœur de maman. Une semaine plus tard, j'ai retrouvé mon fils avec les yeux pétillants, la tête remplie d'images, de chansons, d'histoires et le cœur comblé de nouvelles amitiés. Les ateliers sur la SP ont été très bénéfiques pour l'aider à comprendre les implications de la maladie et les symptômes. Matis est revenu du camp en me disant qu'il voulait en apprendre davantage sur ma maladie. »

Ariane Belval, maman
de Matis

Camp de vacances pour adultes ayant la SP

Cette activité se veut une occasion pour les personnes atteintes de sclérose en plaques qui y participent de vivre une expérience inoubliable. En 2014, l'activité qui s'est déroulée au Camp Papillon, à Saint-Alphonse-Rodriguez, a accueilli 24 personnes et a permis aux proches aidants de ces dernières de profiter d'un moment de répit.

« Les gens de ce camp sont cordialement aimants pour offrir un plaisir magique à chaque instant. Le camp est adapté pour t'aider à mieux te sentir, et tout est fait sans prétention, à l'unisson, tout naturellement! Tout ça grâce à la générosité de cœur des docteurs qui prennent soin de nos vies, qui ont financé ce séjour. De retour aujourd'hui, rempli d'instant de joie, chaque fois que j'y pense! »

François Cherrier

PRÉSENTS POUR DÉFENDRE LES INTÉRÊTS

En 2014, nous avons été maintes fois présents pour livrer nos messages à nos décideurs. Ces démarches sont extrêmement importantes en ces temps de remaniement du réseau de la santé. Malgré les bouleversements, nous devons nous assurer que les centres de soins répondent aux besoins des personnes aux prises avec la SP.

- Le 18 février 2014, une délégation de la Société canadienne de la sclérose en plaques a présenté un mémoire à la Commission de la santé et des services sociaux sur les conditions de vie des adultes qui vivent en CHSLD. Près de 1 000 Québécois atteints de SP vivent dans des CHSLD, même si la très grande majorité d'entre eux est âgée de moins de 65 ans et que ces centres ne sont pas adaptés à la réalité des jeunes adultes et des adultes d'âge moyen.

- La Société de la SP et ses collaborateurs ont aussi porté sur leurs épaules le dossier du financement des cliniques de sclérose en plaques, dont certaines sont dans une situation précaire. En février, nous avons obtenu l'engagement du ministère de la Santé et des Services sociaux du Québec qu'un cadre de référence sera élaboré au cours des deux prochaines années. Ce cadre précisera les différents services qui seront offerts aux personnes atteintes de sclérose en plaques pendant l'évolution de leur maladie.

- Le 9 octobre 2014, nous étions de passage à l'Assemblée nationale à l'occasion d'une journée de sensibilisation à la sclérose en plaques. Jocelyne Cazin, Ambassadrice SP, et plusieurs collaborateurs de la Société de la SP étaient présents et y ont rencontré notamment Lucie Charlebois, ministre provinciale déléguée à la Réadaptation, à la Protection de la jeunesse et à la Santé publique. Cette dernière est consciente que des améliorations doivent être apportées afin de mieux répondre aux besoins des adultes en perte d'autonomie.

- Selon le grand sondage mené au Canada par la Société de la SP, l'emploi et la sécurité du revenu sont des priorités pour les personnes aux prises avec la SP. Plusieurs stratégies ont été mises en place pour sensibiliser les élus à ces enjeux. En plus de la campagne virtuelle *Action en faveur des personnes touchées par la SP*, qui est toujours en cours, des activités de sensibilisation ont été menées auprès de députés fédéraux de toutes les provinces, dont six du Québec, afin de solliciter leur aide. De nombreux Québécois ont contribué efficacement à cette opération en envoyant à leurs députés 1 350 lettres d'appui.

NOTRE BUT :
OFFRIR UN
SOUTIEN CONTINU
ET TOUJOURS
ACCESSIBLE À CEUX
ET CELLES QUI EN
ONT BESOIN.

L'ŒILLET EST L'EMBLÈME
DE LA SOCIÉTÉ DE LA SP ET
UN SYMBOLE D'ESPOIR POUR
LES PERSONNES TOUCHÉES
PAR LA MALADIE.



PRÉSENTS POUR RECUEILLIR DES DONS

LA GÉNÉROSITÉ DES GENS, DES ENTREPRISES ET DES FONDATIONS CONSTITUE À LA FOIS LE CŒUR ET LE MOTEUR QUI NOUS PERMETTENT D'ACCOMPLIR NOTRE MISSION. L'ALTRUISME DES DONATEURS EST INDISPENSABLE. IL EN EST DE MÊME POUR LA PRÉSENCE EXTRAORDINAIRE DES BÉNÉVOLES ET DE TOUS LES MEMBRES DE LA COLLECTIVITÉ DE LA SP QUI, CHAQUE ANNÉE, DOIVENT DÉCUPLER LEURS EFFORTS ET FAIRE PREUVE D'UNE CRÉATIVITÉ HORS DU COMMUN POUR RECUEILLIR LES DONS QUI CONTRIBUENT À L'AMÉLIORATION DE LA QUALITÉ DE VIE DES PERSONNES QUI ONT LA SP. C'EST GRÂCE À LEUR DÉVOUEMENT EXEMPLAIRE QUE **8 214 669 \$** ONT ÉTÉ AMASSÉS EN 2014.





PRÉSENTS DANS LE FEU DE L'ACTION

Tournée de l'espoir

Le 31 mai, une centaine de motocyclistes ont parcouru plus de 330 km dans le cadre enchanteur des magnifiques paysages de l'Estrie, de la Chaudière-Appalaches et du Centre-du-Québec. Sophie Thibault, l'ambassadrice de cette grande tournée, et son comité de passionnés, ont amassé **102 000 \$**.

Vélotour SP Croix Bleue Medavie

Plus de 1 000 cyclistes ont célébré le 25^e anniversaire du Vélotour SP en 2014. Pour l'occasion, ils ont parcouru de 75 à 150 km par jour sur les routes de la Beauce et de la Montérégie, recueillant **1 251 000 \$**. Depuis sa création, le Vélotour SP a permis d'amasser 16 000 000 \$ dans la province.

Marche de l'espoir

Cette année, la Marche de l'espoir a atteint ses 20 ans bien sonnés. Depuis son lancement, cet événement a permis de recueillir 15 500 000 \$. En 2014, 21 marches ont eu lieu dans tout le Québec, et **1 285 000 \$** ont été amassés.

Défis d'aventure SP

Cette année encore, de nombreux aventuriers ont marché, ont monté et se sont dépassés pour stopper la SP. Les participants du Défi Kilimandjaro SP 2014, ainsi que les aventuriers intrépides qui se sont rendus au camp de base de l'Everest, ont recueilli **135 000 \$**.

Campagne de l'œillet SP

À l'occasion de la 38^e Campagne de l'œillet SP, qui s'est déroulée aux quatre coins du Québec, **341 000 \$** ont été amassés.

Rendez-vous A&W pour stopper la SP

Le 21 août 2014, les franchisés A&W du Canada ont recueilli **1 429 000 \$**, dont **128 000 \$** au Québec.

Défi golf RBC pour la SP

Ce sont 65 golfeurs qui se sont transformés en marathoniens en juin 2014 afin de jouer 100 trous de golf en un jour, en compagnie des porte-parole Dominic et Martin. En tout, ils ont amassé **327 000 \$**.

Unies pour la SP

Pendant le déjeuner-gala du 23 mai 2014, animé par Anick Lemay, plus de 400 convives se sont unis afin d'honorer Carole Chapdelaine, première vice-présidente Québec et Est de l'Ontario à la Banque Scotia. Il s'agissait du point culminant de la campagne annuelle, qui a permis de recueillir **225 000 \$**.

Toqué ! pour la SP

À sa toute première année, Toqué ! pour la SP a connu un véritable succès : 350 invités ont été éblouis par la qualité du repas offert par le chef Normand Laprise. Cette soirée délectable, tenue sous la présidence d'honneur de monsieur Louis Vachon, président et chef de la direction de la Banque Nationale, a permis d'amasser **430 000 \$**.

Totale Bouette

En 2013, la Section Région-de-Québec avait lancé l'activité Totale Bouette. À la suite de l'engouement suscité par cet événement, la Division du Québec a proposé, en 2014, un événement collectif tout aussi rigolo et salissant dans la région de l'Estrie ! En tout, à Québec et en Estrie, 5 000 coureurs ont amassé **318 000 \$**.

Adrénaline SP

À la première année de cet événement, 22 courageux ont descendu en rappel le mur de l'hôtel Delta, en Mauricie. Cette « décalade » a permis de recueillir **14 000 \$**.

Classique de golf Charlebois-Trépanier et Letellier Gosselin

Le 8 septembre 2014, en Outaouais, 144 golfeurs ont amassé **57 000 \$**. La Bourse de stagiaire de recherche au doctorat Classique de golf Charlebois-Trépanier et Letellier Gosselin, d'une valeur de **30 000 \$**, a été créée grâce au succès de cet événement.

Spécial Halloween

Le 31 octobre 2014, les gens du Saguenay pouvaient visiter une ferme hantée et participer à un tirage. À sa première année, cet événement a donné la chair de poule à 3 000 visiteurs et a permis de recueillir **22 000 \$**.

Total Zombie

La fête de l'Halloween a donné lieu à un autre rendez-vous des plus remarquables ! En effet, une course unique s'est déroulée dans la région de Québec le 31 octobre 2014. En pleine nuit, les participants devaient parcourir de 3 à 5 km avec des zombies affamés à leurs trousses. En tout, 1 000 coureurs téméraires ont amassé **121 000 \$**.



PRÉSENTS

POUR RENDRE HOMMAGE

Chaque année, la Division du Québec souligne la contribution extraordinaire de quelques-uns de ses bénévoles. Les prix qui sont remis ont pour but de rendre hommage à des personnes exceptionnelles qui ont accompli un travail qui l'est tout autant.

Prix du président

Ancienne présidente de la Section Saguenay, **Suzanne Villeneuve** préside actuellement le comité des services et de l'action sociale de la Division du Québec et siège également au conseil d'administration de la Division. Très sociable, elle fait en sorte que les relations entre les bénévoles, les clients et les employés soient toujours harmonieuses. Soucieuse d'en faire davantage, cette artiste dans l'âme produit le journal et administre la page Facebook de sa section et aspire à augmenter la visibilité de la Société de la SP dans les médias.

Prix Paulette et Richard Lemire – Ex-æquo

Dominique Deschamps a pris part aux plus grands Défis d'aventure SP depuis qu'elle est atteinte de sclérose en plaques. Ni la maladie, ni le Kilimandjaro, ni l'Everest, ni l'Acotango, ni le Machu Picchu, qu'elle s'apprête à braver, n'ont réussi à la freiner. La plus grande force de Dominique reste peut-être toutefois sa capacité à rassembler les gens pour une bonne cause. Depuis qu'elle s'implique auprès de la Société de la SP, elle a amassé **50 825 \$**. Son dévouement et son caractère combatif ont fait d'elle un véritable modèle pour les personnes qui reçoivent un diagnostic de SP.

Norman Desjardins est un ancien joueur de hockey professionnel qui connaît très bien le sens des mots robustesse et persévérance. Ces traits de caractère l'ont aidé à encaisser le diagnostic de sclérose en plaques de sa conjointe Sylvie, en 2007. Depuis, il s'est rendu aux sommets du Kilimandjaro et de l'Acotango et a affronté le froid et les avalanches du Népal, récoltant **53 514 \$**. Ses compagnons de cordée ont découvert en lui un leader d'une très grande générosité.

Prix Opal pour les proches aidants

Jean Melançon apprend en 1996 que sa femme est atteinte de SP. En plus de l'accompagner, il décide de s'impliquer pour défendre les droits de tous ceux et celles qui sont dans une situation semblable. Il siège depuis près de 20 ans au conseil d'administration de la Section Région-de-Québec, notamment en tant que président, et il représente sa section au sein du Regroupement des organismes de personnes handicapées de la région de la Capitale-Nationale. Cet homme de conviction ne compte jamais ses heures pour épauler les personnes qui ont des limitations fonctionnelles.

Prix de mérite divisionnaire – Membre

Martin Legault a appris à 28 ans qu'il était atteint de sclérose en plaques. Après le choc initial, il a décidé de voir la maladie comme une source de motivation et de dépassement. En compagnie de sa conjointe Mélanie, il marche, court, pédale et grimpe pour amasser des fonds. Martin a le don de rallier facilement les troupes. Ainsi, son employeur, Croix Bleue Médavie, a décidé de contribuer à la cause en devenant le partenaire du Vélotour SP. Enfin, plus récemment, Martin est devenu l'un des visages nationaux de la Marche de l'espoir.

Prix de mérite divisionnaire – Non-membre

Madeleine Couillard est la fondatrice du Groupe d'entraide de la sclérose en plaques de la Banlieue Ouest de Montréal. Elle se dévoue depuis 40 ans au bien-être de gens qu'elle appelle sa famille. En plus d'orchestrer une fois l'an un camp qui donne un moment de répit aux gens vivant avec la maladie, elle organise la Marche de l'espoir dans sa région depuis 16 ans. Jeune de ses 93 ans, Madeleine continue d'œuvrer tous les lundis au sein de son groupe, qui est venu en aide à 400 personnes atteintes de SP depuis son lancement.

NOUS SOMMES TRÈS RECONNAISSANTS
ENVERS NOS DONATEURS ET PARTENAIRES
POUR LA GRANDE GÉNÉROSITÉ ET
L'EXTRAORDINAIRE ENGAGEMENT DONT ILS FONT
PREUVE DANS LA LUTTE POUR VAINCRE LA SP.
LEUR CONTRIBUTION À LA POURSUITE DE NOTRE
MISSION EST ESSENTIELLE.

DONS MAJEURS ET DONS PLANIFIÉS

DE 1 000 \$ À 4 999 \$

Anonyme (4) – Caisse Desjardins Laviolette –
Claude et Louise Chamberland – Cyclo Vac – Daniel Larouche –
Desjardins Sécurité financière – Fondation Marcel Deslauriers –
Employés de Télébec – Entreprise Holdings –
Fondation de la Famille Zeller – Fondation Jean-Dupéré –
Fondation Life Shoppers Drug Mart – Fondation Sibylla Hesse –
Fondation Vartan et Lise Toroussian – Gérard Huot – Groupe SM Tardif –
Henry and Berenice Kaufmann Foundation – Industrielle Alliance –
Les Produits Forestiers Résolu – Ministère de la Famille –
Ordre Honorable de L'Œie Bleue International-Étang du Québec –
Pagui inc. – Réjean Guèvremont – Succession Benoît Marcotte –
Succession José Azcué – Succession Marie Ida Gertrude Arbour –
Woods s.e.n.c.r.l.

DE 5 000 \$ À 9 999 \$

Anonyme – Fondation Jacques-F. Gougoux –
Fondation Jeunesse-Vie – Fondation Velan –
Ministère de la Santé et des Services sociaux –
Succession Lise Côté Hood – Succession Yvon Jasmin

DE 10 000 \$ À 49 999 \$

Anonyme – Biogen Idec – EMD Serono Canada –
Fondation Bergeron-Jetté –
Fondation de la Fédération des médecins spécialistes du Québec –
Genzyme, une division de Sanofi – Hydro-Québec –
Novartis Pharma Canada – Roche – Succession Charles Earl Upton –
Succession Josef Straka – Succession Sylvie Forest –
Succession Yvette Landry – Teva Canada Limitée

50 000 \$ +

Les employés et retraités de la fonction publique du Québec –
Succession Simonne Dextraze Fortier – Succession Gaël Quedrue –
Succession Laurette Langelier-Lachapelle – Succession Lucille Girard

PARTENAIRES PROVINCIAUX

Banque CIBC – Banque Scotia –
Biogen Idec – Brink's Canada Ltée –
Cardio Plein Air –
Groupe Courchesne Larose –
Croix Bleue Medavie – Deeley
Harley-Davidson Canada –
EMD Serono Canada –
Genzyme, une division de Sanofi –
JA Lemieux – Joanel inc. –
Louis Garneau – Mazda –
Moto Internationale Montréal –
Novartis Pharma Canada –
Pedal – Peintres Étudiants –
Québecor – RBC Gestion de
patrimoine – RNC MEDIA – Uniprix

PARTENAIRES MÉDIATIQUES

Zoom Média – Golf Québec –
Neo-Traffic – Journal Métro –
L'Itinéraire – 24 Heures –
Québecor – Le Journal de Montréal –
RNC MEDIA – 107,7 FM Estrie –
MAtv – Cogeco Métromédia –
TC Media – Reader's Digest

CONSEIL D'ADMINISTRATION

DENIS BARIBEAU, administrateur

INGÉNIEUR CIVIL, MINISTÈRE DES TRANSPORTS DU QUÉBEC

SOLANGE HARVEY BERNATCHEZ, administratrice

*BÉNÉVOLE, SOCIÉTÉ CANADIENNE DE LA SCLÉROSE EN
PLAQUES, SECTION CÔTE-NORD*

ALAIN BOUCHER, administrateur

*PRÉSIDENT ET CHEF DE LA DIRECTION,
GROUPE CONSEIL OSI*

SONIA CARRIÈRE, administratrice

*PRÉSIDENTE, SOCIÉTÉ CANADIENNE DE LA SCLÉROSE EN
PLAQUES, SECTION OUTAOUAIS*

FRANÇOIS COUPAL, président

*VICE-PRÉSIDENT, TECHNOLOGIES,
MOUVEMENT DES JARDINS*

RICHARD DE CARUFEL, administrateur

*PRÉSIDENT, COOPÉRATIVE DE CONSOMMATION DES
POLICIERS ET POLICIÈRES DE MONTRÉAL*

GILLES DIONNE, administrateur

PRÉSIDENT, GROUPE BELDEX

JEAN-PIERRE HUARD, secrétaire

AVOCAT, QUÉBECOR MÉDIA INC.

LUC LACOMBE, trésorier

ASSOCIÉ, RAYMOND CHABOT GRANT THORNTON

D^r YVES LAPIERRE, administrateur

*NEUROLOGUE, CLINIQUE DE SP DE L'INSTITUT ET HÔPITAL
NEUROLOGIQUES DE MONTRÉAL*

SERGE LAPOINTE, administrateur

AGENT DE BREVETS ET ASSOCIÉ, FASKEN MARTINEAU

ANDRÉ LESPÉRANCE, président sortant

*PRÉSIDENT, CENTRE DE RÉNOVATION
ANDRÉ LESPÉRANCE INC.*

JEAN MELANÇON, administrateur

*PRÉSIDENT SORTANT, SOCIÉTÉ CANADIENNE DE LA
SCLÉROSE EN PLAQUES, SECTION RÉGION DE QUÉBEC*

DENIS PAGEAU, vice-président

*VICE-PRÉSIDENT, DÉVELOPPEMENT DES AFFAIRES
GROUPE COURCHESNE LAROSE*

CLAIRE PRÉFONTAINE, administratrice

*BÉNÉVOLE, SOCIÉTÉ CANADIENNE DE LA SCLÉROSE
EN PLAQUES, SECTION ESTRIE*

SUZANNE VILLENEUVE, administratrice

*PRÉSIDENTE, COMITÉ DES SERVICES ET DE L'ACTION
SOCIALE, SOCIÉTÉ CANADIENNE DE LA SCLÉROSE
EN PLAQUES, DIVISION DU QUÉBEC*

ÉTATS FINANCIERS 2014

BILANS COMBINÉS

| | Au 31 décembre 2014 | Au 31 décembre 2013 |
|--|------------------------|------------------------|
| | \$ | \$ |
| ACTIF | | |
| ACTIF À COURT TERME | | |
| Trésorerie et équivalents de trésorerie | 1 802 680 | 1 837 983 |
| Comptes débiteurs | 679 989 | 537 848 |
| Stocks | 40 710 | 53 279 |
| Frais payés d'avance | 142 261 | 184 048 |
| Placements | 121 139 | 250 681 |
| | 2 786 779 | 2 863 839 |
| PLACEMENTS | 148 271 | 91 159 |
| IMMOBILISATIONS CORPORELLES | 71 449 | 65 538 |
| | 3 006 499 | 3 020 536 |
| PASSIF | | |
| PASSIF À COURT TERME | | |
| Comptes créditeurs | 1 475 404 | 1 358 423 |
| Revenus reportés | 254 642 | 338 883 |
| | 1 730 046 | 1 697 306 |
| OBLIGATIONS DÉCOULANT DE CONTRATS DE LOCATION-ACQUISITION | 17 070 | 9 707 |
| PROVISION POUR LOYERS GRATUITS | 83 920 | 106 808 |
| | 1 831 036 | 1 813 821 |
| ACTIF NET | | |
| INVESTI EN IMMOBILISATIONS CORPORELLES | 71 449 | 65 538 |
| AFFECTÉ AU FONDS DE DOTATION | 29 849 | 33 796 |
| AFFECTÉ PAR LE CONSEIL | 100 737 | 44 455 |
| NON AFFECTÉ | 973 428 | 1 062 926 |
| | 1 175 463 | 1 206 715 |
| | 3 006 499 | 3 020 536 |

RÉSULTATS COMBINÉS

Pour les exercices clos les 31 décembre 2014 et 2013

| | 2014 | 2013 |
|--|------------------|------------------|
| | \$ | \$ |
| REVENUS | | |
| REVENUS PROVENANT DE DONS ET DE SUBVENTIONS | | |
| Campagne stopSP | 126 429 | 166 429 |
| Dons individuels | 509 492 | 581 502 |
| Dons d'entreprises et dons majeurs | 278 928 | 276 630 |
| Legs | 490 960 | 480 745 |
| Subventions gouvernementales | 729 999 | 820 565 |
| Subventions de partenaires pharmaceutiques | 172 550 | 140 839 |
| Autres subventions | 4 618 | 8 532 |
| TOTAL DES REVENUS PROVENANT DE DONS ET DE SUBVENTIONS | 2 312 976 | 2 475 242 |
| AUTRES REVENUS | | |
| Événements basés sur les fonds amassés par les participants et autres événements de collecte de fonds | 3 329 531 | 3 101 985 |
| Soupers-bénéfice, tournois, événements organisés par des tiers | 1 717 139 | 1 351 754 |
| Activités de sensibilisation du public | 346 465 | 430 514 |
| Vente d'articles | 39 270 | 14 607 |
| PartenaireSanté | 257 568 | 255 274 |
| Revenus de bingo et loteries | 42 098 | 124 646 |
| Frais d'inscription – activités offertes à la clientèle | 140 916 | 112 073 |
| Revenus de placement | 21 362 | 21 294 |
| Cotisations des membres | 2 628 | 4 640 |
| Revenus divers | 4 716 | 27 481 |
| TOTAL DES REVENUS | 8 214 669 | 7 919 510 |
| DÉPENSES | | |
| COÛTS DE LA COLLECTE DE FONDS | | |
| Dons et subventions | 390 896 | 395 671 |
| Événements basés sur les fonds amassés par les participants et autres événements de collecte de fonds | 1 913 347 | 1 704 772 |
| Soupers-bénéfice, tournois, événements organisés par des tiers | 653 125 | 610 017 |
| Coûts des articles vendus | 31 932 | 4 325 |
| Coûts indirects de la collecte de fonds | 303 919 | 289 039 |
| TOTAL DES COÛTS DE LA COLLECTE DE FONDS | 3 293 219 | 3 003 824 |
| DÉPENSES LIÉES AUX PROGRAMMES ET À L'ADMINISTRATION | | |
| Services | 1 675 767 | 1 684 377 |
| Recherche | 1 082 429 | 823 571 |
| Recherche – Campagne stopSP | 126 429 | 166 429 |
| Information et sensibilisation du public | 773 032 | 884 507 |
| Soutien et développement des sections locales et du bénévolat | 612 954 | 684 562 |
| Action sociale | 134 829 | 159 120 |
| Cliniques de SP | 55 000 | 125 000 |
| Administration | 475 269 | 471 190 |
| TOTAL DES DÉPENSES LIÉES AUX PROGRAMMES ET À L'ADMINISTRATION | 4 935 709 | 4 998 756 |
| TOTAL DES DÉPENSES | 8 228 928 | 8 002 580 |
| EXCÉDENT DES DÉPENSES SUR LES REVENUS | (14 259) | (83 070) |

LES SECTIONS DE LA DIVISION DU QUÉBEC DE LA SOCIÉTÉ CANADIENNE DE LA SCLÉROSE EN PLAQUES

Présentes! C'est ce qu'affirment et démontrent les sections des quatre coins du Québec aux quelque 20 000 personnes atteintes de SP et à leur entourage. Quotidiennement, les bénévoles et employés qui y travaillent répondent aux besoins et aux priorités des personnes touchées par la sclérose en plaques.

ABITIBI-TÉMISCAMINGUE

C.P. 1721
Val-d'Or (Québec) J9P 5Y9
819 874-7915
info.abitibi@
scleroseenplaques.ca

BANLIEUE OUEST DE MONTRÉAL

3869, boulevard des
Sources, bureau 204
Dollard-des-Ormeaux
(Québec) H9B 2A2
514 676-1588
grpsbpo@videotron.ca

BAS-SAINT-LAURENT

180, rue de l'Évêché
Ouest, bureau 95
Rimouski (Québec) G5L 4H9
418 724-5499
1 877 424-5499
info.basstlaurent@
scleroseenplaques.ca

CENTRE-DU-QUÉBEC

450, rue Hériot
Drummondville
(Québec) J2B 1B5
819 474-6556
1 877 474-6556
info.centreduqc@
scleroseenplaques.ca

CHAUDIÈRE-APPALACHES

4060, boulevard de la
Rive-Sud, bureau 104
Lévis (Québec) G6W 6N2
418 830-1515
1 877 829-7758
info.appalaches@
scleroseenplaques.ca

CÔTE-NORD

652, avenue De Quen
Sept-Îles (Québec) G4R 2R5
418 968-6688
scleroseenplaquescn@
cgocable.ca
Secteur Manicouagan :
418 296-3464
info.manicouagan@
scleroseenplaques.ca

EST DE MONTRÉAL

12125, rue Notre-Dame
Est, bureau 309
Montréal (Québec) H1B 2Y9
514 640-5472
info.estdemontreal@
scleroseenplaques.ca

ESTRIE

2424, rue King Ouest
Sherbrooke (Québec)
J1J 2E8
819 791-8330
1 855 791-8330
pq-estrie@
scleroseenplaques.ca

LAC-SAINT-JEAN

1230, boulevard
Wallberg, bureau 307
Dolbeau-Mistassini
(Québec) G8L 1H2
418 276-7371
1 877 276-7371
info.lacstjean@
scleroseenplaques.ca

LANAUDIÈRE

2500, boulevard
Mascouche, bureau 221
Mascouche (Québec)
J7K 0H5
450 417-3562
info.lanaudiere@
scleroseenplaques.ca

LAURENTIDES

416, rue Saint-Georges
Saint-Jérôme
(Québec) J7Z 5B1
450 436-4469
1 866 590-4469
info.laurentides@
scleroseenplaques.ca

LAVAL

387, boulevard des
Prairies, bureau 210 A
Laval (Québec) H7N 2W4
450 663-4911
scsp-sectionlaval@
videotron.ca

MAURICIE

109, rue Brunelle
Trois-Rivières, secteur
Cap-de-la-Madeleine
(Québec) G8T 6A3
819 373-2570
info.mauricie@
scleroseenplaques.ca

MONTÉRÉGIE

1705, rue Victoria,
bureau C-121
Saint-Lambert
(Québec) J4R 2T7
450 466-5209
info.monteregie@
scleroseenplaques.ca

MONTRÉAL

550, rue Sherbrooke Ouest,
tour Est, bureau 1010
Montréal (Québec) H3A 1B9
514 849-7591
1 800 268-7582
info.montreal@
scleroseenplaques.ca

OUTAOUAIS

10, rue Noël, bureau 107
Gatineau (Québec) J8Z 3G5
819 778-1450
1 866 778-1450
info.outaouais@
scleroseenplaques.ca

RÉGION DE QUÉBEC

245, rue Soumande,
bureau 202
Québec (Québec) G1M 3H6
418 529-9742
info.regiondequebec@
scleroseenplaques.ca

SAGUENAY

150, rue Pinel
Chicoutimi (Québec)
G7G 3N8
418 543-8325
info.saguenay@
scleroseenplaques.ca

LE PRÉSENT RAPPORT
ANNUEL A ÉTÉ RÉALISÉ
PAR LE SERVICE DES
COMMUNICATIONS DE
LA SOCIÉTÉ CANADIENNE
DE LA SCLÉROSE EN
PLAQUES, DIVISION
DU QUÉBEC.